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Товарищ! Прочитай, подумай, обсуди со своими друзьями!

ВЕСТНИК
Подольских коммунистов

АПрель: военные комиссары,
Юрий Гагарин и молодёжь

7 апреля депутат Мособлдумы Татьяна Никитас приня-
ла участие в торжественном собрании, посвящённом 105-
й годовщине со дня основания военных комиссариатов, 
прошедшем в подольском военкомате. Выступая перед 
собравшимися, Татьяна Никитас отметила, что изданный 
8 апреля 1918 года декрет Высшего военсовета обозна-
чил перед молодым советским государством в кротчай-
шие сроки наладить работу военных комиссариатов всех 
уровней. Позже это поможет организовать учёт годного к 
военной службе населения, сформировать вооруженные 
силы Советской России, обучить широкие массы трудя-
щихся военному делу, а также наладить тыловую работу 
военного ведомства.

11 апреля Секретарь Щербинской парторганизации 
КПРФ Ярослав Попов в ходе встречи с представителями 
комитета Государственной Думы поднял вопрос о ходе 
оптимизации щербинских детско-юношеских учреждений, 
а также подольского дома ребенка. Ранее в администра-
циях Щербинки и Подольска активно обсуждалась ликви-
дация данных учреждений.

12 апреля коммунисты вместе с депутатами Подоль-
ского горсовета Владимиром Красавиным и Михаилом 
Чириковым возложили цветы к могиле Юрия Алексеевича 
Гагарина.

(Ниже Татьяна Никитас, Михаил Чириков, Владимир 
Красавин и Ярослав Попов, как правило,  приводятся без 
упоминания должностей).

МАй: Мир, Победа и пионеры
1 мая коммунисты Подольска, Климовска, Щербинки и 

Чехова приняли решение о создании единой обществен-
ной приёмной, в рамках которой любой житель теперь мо-
жет сообщить о проблемах в своем районе. 

7 мая коммунисты приняли участие в эстафете «Зна-
мя Победы – наша великая Победа», стартовавшей 17 
марта. В полдень подольчане встречали делегацию на 
Площади Славы, где в последующем развернули одно 
из самых больших в России Знамен Победы и возложили 
цветы к мемориалу Победы.

9 мая делегации партийных организаций Подольска, 
Климовска и Щербинки вместе с трудовыми коллекти-
вами, подольчанами и депутатами приняли участие в 
памятных мероприятиях на территории Подолья. В 10 
часов утра депутатскими корпусами Московской област-
ной Думы и горсовета, руководством городского округа, 
а также трудовыми коллективами предприятий, обще-
ственными организациями на площади Славы был дан 
старт возложением цветов к мемориальному комплексу, 
продолжимся затем возле братских захоронений на ме-
мориале «Красная горка» и возле памятника Подольским 
курсантам на улице Кирова.

Памятные мероприятия также прошли в Климовске, 
где к памятнику погибшим солдат в Гривно и мемориалу 
«Скорбящая Мать» были возложены цветы.

В этот же день Татьяна Никитас, Владимир Краса-
вин и Михаил Чириков, лидер подольских комсомольцев 
Илья Серов и Ярослав Попов поздравили подольчан-ве-
теранов Великой Отечественной войны, тружеников тыла 
и детей войны, проживающих на территории городского 
округа Подольск и бывшего Подольского района. Также в 
этот день особые слова благодарности звучали в адрес 
легендарной Марии Михайловны Рохлиной — участницы 
Сталинградской битвы, сражений под Прохоровкой и на 
Курской дуге, освобождения Украины и победного освобо-
дительного марша Красной Армии по Европе.

11 мая в Доме культуры имени Карла Маркса, прошли 
традиционные Зелёновские посиделки, на которых жите-
ли, руководство района в теплой дружеской обстановке 
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обсудили накопившиеся вопросы. В этот раз Зелёновские 
посиделки были посвящены 78-й годовщине Победы. 
Среди гостей посиделок были Татьяна Никитас и Влади-
мир Красавин.

16 мая Татьяна Никитас вместе с Ярославом Попо-
вым и депутатом Подольского горсовета Алексеем Нику-
линым, ветеранами образования и почётными жителями 
Подольска приняли участие в открытии выставки «Пла-
менные сердца», посвященной 100-летию городской пио-
нерской организации.

100-летний юбилей отметила в марте этого года 
пионерская организация Подольска и бывшего Подоль-
ского района. Это событие поистине большого истори-
ческого значения, которое позволяет сегодня говорить 
об особой миссии пионерского движения. Ведь именно 
из красногалстучной пионерии из костров в десятках 
пионерских лагерях Подольского района вышли многие 
сотни настоящих патриотов своего Отечества. 

Накануне Всероссийского дня библиотек Татьяна Ни-
китас, Владимир Красавин и Ярослав Попов поздравили 
коллектив библиотечной сети городского округа.

26 мая Татьяна Никитас, Владимир Красавин, Ярослав 
Попов провели встречу с беженцами из столицы Донец-
кой Народной Республики, в ходе которой подняли вопро-
сы помощи в адаптации наших новых соотечественников 
в столичном регионе. Здесь же прозвучало законодатель-
ное предложение об ускорении процессов приравнивания 
(зачëта) ряда социальных льгот, полученных гражданами 
Республик Донбасса до осени 2022 года. 

30 мая в рамках работы единой общественной при-
ёмной Владимир Красавин и Михаил Чириков, а также 
Ярослав Попов провели встречу с жителями микрорайона 
Львовский. Основной темой встречи стало неудовлетво-
рительное содержание объектов ЖКХ.

ИЮнь: Пушкинский день, электронная
краеведческая платформа и дети войны

2 июня Владимир Красавин и Михаил Чириков, а также 
Первый секретарь Подольского горкома ЛКСМ РФ Илья 
Серов и Ярослав Попов провели встречу с представите-
лями Мособлавтодора в микрорайоне Красная Горка. Те-
мой встречи стал вопрос организации движения по Кол-
хозной улице.

Традиционно в Пушкинский день (6 июня) депутат 
Московской областной Думы Татьяна Никитас, депута-
ты Подольского горсовета Владимир Красавин и Михаил 
Чириков, секретарь Щербинской парторганизации КПРФ 
Ярослав Попов и коммунисты Подолья в Пушкинском 
сквере на улице Кирова почтили память великого русского 
Поэта. 

12 июня Владимир Красавин и Ярослав Попов запу-
стили Щербинскую электронную краеведческую платфор-
му, работа над которой продолжалась с осени 2022 года в 
партийной организации.

14 июня Ярослав Попов вышел с инициативой увекове-
чить фамилию Пестовых в топонимике городского округа 
Подольск, позже к этой инициативе присоединились Вла-
димир Красавин и Михаил Чириков. В настоящее время 
по данному вопросу ведутся общественные обсуждения.

В начале июня подольский горсовет принял решение 
о присвоении звания Почётного гражданина городского 
округа Николаю Пестову, который незадолго до этого 
принял решение сложить с себя полномочия Главы го-
родского округа. 

Сейчас можно с уверенностью сказать, что завер-
шилась эпоха. Николай Игоревич много сделал для раз-
вития Подолья и в известной степени стал значимой 
фигурой современного Подмосковья, закрепив фамилию 
Пестовых как верных борцов за процветание родного 
края.

Николай Игоревич также справедливо заслужил ува-
жение Подольской партийной организаций, сохранив 
имя Владимира Ильича Ленина и его близких, не дав 
уничтожить мемориальный дом семьи Ульяновых, мно-
гочисленные, в том числе на главной городской площа-
ди, памятники Вождю, а также бережно сохраняв совет-
ское историческое наследие. 

Этот последний уход, без всяких сомнений, тронул 
всех, кто слышал о лучшем городе Подмосковья — боль-
шом Подольске, где с должной теплотой чтят имена 
Пестовых. Поэтому считаю, что настало время услы-
шать просьбы трудящихся промышленных гигантов 
Подолья, а равно и большую часть жителей городского 
округа Подольск, и рассмотреть вопрос об увековечива-
нии имени Пестовых в подольской топонимике.

15 июня в рамках Всероссийской акции «Вода России» 
в городском округе Подольск прошло очередное меропри-
ятие по очистке береговой линии реки Раковки, в котором 
приняли участие Татьяна Никитас, а также Владимир Кра-
савин и Михаил Чириков.

17 июня Владимир Красавин и Михаил Чириков, а так-
же Ярослав Попов провели осмотр хода реконструкции 
уличных лестничных пролëтов ЖК «Атлант», иницииро-
ванных Владимиром Красавиным в апреле этого года.

18 июня Московский обком КПРФ выдвинул кандида-
туру заместителя Председателя Московской областной 
Думы Александра Наумова в губернаторы Московской об-
ласти. В работе очередного этапа областной партконфе-
ренции приняли участие депутат Московской областной 
Думы Татьяна Никитас и депутат Подольского горсовета 
Михаил Чириков.

27 июня в Доме культуры имени Лепсе состоялось от-
четное собрание подольчан детей войны, по результатам 
которого работа организации в 2022 году признана удов-
летворительной, а Михаил Чириков признан ее новым ру-
ководителем.

Ярослав Попов,
Владимир Красавин.



Депутат Московской областной Думы Татьяна Ни-
китас вместе с депутатом Совета депутатов городского 
округа Подольск Михаилом Чириковым и секретарём 
Щербинской парторганизации КПРФ Ярославом Попо-
вым и коммунистами Подольска посетили Донецкую и 
Луганскую народные республики. Основной целью ви-
зита стала очередная гуманитарная миссия  партийных 
организаций, а также встреча с бойцами 104 полка де-
сантно-штурмовой дивизии ВДВ и партийным активом 
Донецкой Народной Республики.

Это особый день для нас. Мы привезли в Луганск гу-
манитарную помощь для бойцов. Ознакомились с усло-
виями быта, побеседовали с бойцами. Узнали их нужды 
и передали им первые образцы сапёрных щупов, про-
изводство которых вместе со столичными предприятия-
ми наладили в мае этого года, а также рации и необхо-
димые продукты питания. Сегодня они получают один 
паек на шестерых бойцов, но говорят, что вполне до-
статочно. Разговаривая с другими бойцами, узнаем, что 
больше всего им необходимы снаряды. Без еды можно 
перебиться, а вот без снарядов никак.

Сегодня мы не только приехали на Донбасс с 
партийным визитом, но привезли сюда частицы вечно-
го Огня, зажженного ночью 22 июня на Поклонной горе 
участницей Великой Отечественной войны Рохлиной Ма-
рией Михайловной, жительницей Подольска. Подтверж-
дая слова Татьяны Никитас о патриотизме советского 
народа, Михаил Чириков добавил, что частицы вечного 
огня планируется передать в места захоронения поле-
вых командиров специальной военной операции. В ходе 

Совет многоквартирных домов микрорайона Моло-
дежный, приход Колединского храма, Ветераны Совета 
Ветеранов  Климовского патронного специализирован-
ного завода, ЦНИИТОЧМАШ, КБАЛ при содействии де-
путатов коммунистов Сайфутдинова Р.А., Никитас Т.Е.  
активно участвуют в сборе и отправке гуманитарной по-
мощи  Очередной конвой отправлен 3 июня в зону бо-
евых действий. Это и продукты питания, мед, и сушки, 
печенье, питьевая вода, лекарственные препараты и 
нательное белье.

Член Подольского городского отделения Всероссий-
ского женского союза «Надежда России» В.И.Мохначева  
многие годы руководила музеем КШЗ, знает каждого жи-
теля своего микрорайона и является заводилой и орга-
низатором в деятельности общественной организации. 
Множество идей, которыми она делится со своими под-
ругами, и они тут же подключаются к делу. Так и здесь 
Валентине Игнатьевне активно помогают жители МЖК 
Васильева Наталья Владимировна, Шишова Клара Ми-
хайловна, Гарибова Марина вместе с мужем Львом. 
Огромное спасибо за заботу нашим  ветеранам  Кле-
цову Александру Михайловичу, Федоренко Людмиле 
Ивановне, Быкановой Марии Викторовне, Солоповой, 
Харламову Александру, Толкачевой И.Г, Титовой Г.В., 
Терехиной З.А., Никитиной Г.И.

П О е з д К А  н А  д О н б А с с

Помощь придет

В 1998 году пионерские вожатые объединились и 
приняли решение о создании «Союза детских органи-
заций», который объединил под своим знаменем эко-
логов, юных  инспекторов движения, патриотическую 
организацию «Русичи» и конечно же красногалстучную 
пионерию.

При содействии Подольского городского отделения 
КПРФ и Союза детских организаций  Подольск пополня-
ет ряды красногалстучной пионерии, пионерские вожа-
тые работают с родителями детей и активно участвуют 
в городских, региональных и Всероссийских сборах по 
патриотическому воспитанию, проводя смотры строя и 
песни; занимаются экологией родного края, участвуют 
в творческих мастер классах, посещают Подольский 
водоканал с экскурсиями и узнают все о чистой воде, 
музеи городского округа.

Многие годы проводят встречи с участниками Ве-
ликой Отечественной войны и Ветеранами флота, так 
как лидеры пионерского движения СОШ №15 носят имя 
вице адмирала В.Д.Сабанеева. Встречи проходят инте-
ресно и увлекательно. 

Пионерия Подольска

посещения Донецка коммунисты встретились с Первым 
секретарём Донецкого республиканского комитета КПРФ 
Борисом Литвиновым. Борис Алексеевич рассказал нам 
о тех событиях 2014 года, когда начинался обстрел тер-
риторий Донбасса.  Вместе посетили школу 37, в кото-
рой учителя совместно с учащимися школы заложили 
сиреневую аллею в честь погибших выпускников школы 
1941-1945 годов и специальной военной операции. Ког-
да смотришь в лица этим юным героям, отдавшим свою 
жизнь за наше мирное небо, а учителя рассказывают ка-
ким он был совсем недавно,  и год рождения у него 2000 
или 2001 невольно наворачиваются слезы, и мыслен-
но говоришь им «Простите ребята». Сегодня занятия в 
школе проходят дистанционно, а школу используют для 
выдачи гуманитарной помощи и воды, которую подают 
в дома всего два раза в неделю. Но жизнь в городе не 
прекращается. Чистые улицы и много роз, которые на-
полняют своим ароматом воздух.

Во время поездки по Донецку к нам присоединил-
ся присутствующий с гуманитарным грузом секретарь 
Пензенского обкома партии,  и все вместе мы посетили 
основные мемориальные места столицы республики: 
главную площадь, откуда зимой 2014 года с палаточного 
городка началось сопротивление Евромайдану, аллею 
Ангелов (по данным мониторинговой миссии ООН по 
правам человека, на Украине в течение всего периода 
конфликта с 14 апреля 2014 по 30 апреля 2021, погибли 
152 ребенка (из них 102 мальчика и 50 девочек), еще 
146 детей получили ранения (из них 120 мальчиков и 26 
девочек)), созданную в память о детях — жертвах нео-

нацистов на Донбассе, а также места захоронений ле-
гендарного Бати — Александра Захарченко, Мотороллы 
(Арсена Павлова), Гиви (Михаила Толстых) и других по-
левых командиров и бойцов, где зажгли памятные свечи 
и возложили цветы.

Когда мы уже уходили, к нам подошел боец из Куз-
басса. Спросил: « Где находится аллея Ангелов, чтобы 
положить игрушку». Никого не оставляют равнодуш-
ным эти ангелы, смотрящие на нас с небес, даже таких 
взрослых мужчин…. 

Кроме того, из Донецка коммунисты привезли с 
собой частицы земли и огня. Так началась акция «Не-
гасимое пламя Донбасса», которая, как отметили участ-
ники поездки, призвана сплотить россиян вокруг помо-
щи бойцам российской армии, сражающимся сегодня с 
неонацистами.

Встречаясь с участницей Сталинградской битвы 
Марией Михайловной Рохлиной, учащиеся получа-
ют задание и пишут сочинения о своих родственниках 
(прабабушках и прадедушках), участниках Великой От-
ечественной войны, а потом получают из рук Марии Ми-
хайловны Призы за лучшие сочинения. В день рожде-
ния Зои Космодемьянской проводят линейку, на которой 
рассказывают о жизни и смерти юной комсомолки Зои, 
так как дружина носит звание «Дружина имени Зои Кос-
модемьянской».

Участвуя в уроках «О важном» вместе с организаци-
ей Союза Советских офицеров и Ветеранами Подоль-
ска, а особенно хочется отметить Ветеранов педаго-
гического труда, учим учащихся наших школ  любви к 
родному Отечеству и бережному отношению к окружа-
ющему.

Пионеры наших школ активно участвуют в городских 
субботниках, а в памятные дни занимают Пост №1.

Пресс-служба Подольского ГК КПРФ

Проект «Земля талантов» был создан в 2013 году 
как Всероссийский конкурс детского и юношеского твор-
чества для талантливых детей школьного возраста по 
заданным номинациям и бесплатный на всех этапах 
проведения. Юбилейный 10-ый региональный отбороч-
ный  конкурс прошел в Серпухове. На юбилейный кон-
курс прибыли дети не только с Московской области, но 
и дети Рязанской, Калужской, Тульской и Владимирской 
областей.

  Участники конкурса перед выступлением успели 
сделать себе яркие звезды на мастер-классе, поба-
рабанить в пионерский барабан и сыграть на трубе. С 
особенным интересом и родители, и дети осматривали 
пионерскую атрибутику и пионерские книги, а школьное 
расписание с пионерской символикой вмиг разошлось. 
Детям очень понравились и наши ростовые куклы Чебу-
рашка и крокодил Гена, которые встречали участников 
у дверей Дома культуры, раздавали подарки и в пере-
рывах занимали детей.

   С приветственным словом перед участниками и го-
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стями юбилейного конкурса выступила депутат Москов-
ской областной Думы, Председатель Президиума По-
дольского городского отделения ВЖС «Надежда России» 
Никитас Т.Е., которая, во-первых, поздравила детей с 
Днем защиты детей. Она рассказала номинантам о за-
рождении конкурса на Подмосковной земле, о талантах 
Подмосковья, которые впоследствии принимали участие 
в различных мероприятиях ЦК КПРФ, выступали с кон-
цертами в дипломатических Посольствах, принимали 
делегацию из Китая в музее Горки Ленинские, прини-
мают участие и в торжественном приеме в пионеры на 
Красной площади Столицы. С пожеланиями творческих 
успехов был дан старт региональному отборочному туру.

  В этом году в конкурсе участвовало много талантли-
вых детей, и перед жюри стояла трудная задача в опре-
делении лучших номеров. Профессиональное жюри 
(Художественный руководитель ВИА «Пламя» В. Белов, 
Андрей Храмов – вокалист группы «Земляне» и «Белый 
орел»,  работник культуры Монахова Т.Г.); хореографию 
оценивали работники культуры ДК «Большевик».

Хотелось бы сказать слова благодарности ответ-
ственным за проведение регионального конкурса чле-
нам ЦК «Земли талантов» и членам Подольского го-
родского отделения ВЖС «Надежда России» Зориной 
Светлане Владимировне – куратору Подмосковья, Де-
мидовой Анне а также нашим юным пионерам Дьяконо-
ву Максиму и Ивану Бирюкову.



Дети войны – наслеДники 
славной страны советов

В этом году в Подольском городском отделении отме-
тили 90-летие одного из наиболее опытных и уважаемых 
коммунистов, Радия Семеновича Махлина. Всю свою 
жизнь Радий Семенович посвятил работе на укрепление 
оборонного щита страны и до сих пор продолжает рабо-
тать на благо Отечества. Радий Семенович - гостепри-
имный хозяин, встречает нас в своей хрущевке из двух 
комнат и сразу усаживает пить чай. Обстановка выдает 
аккуратного хозяина. Все стоит на своих местах, дома 
чисто, уютно, за стеклом книжного шкафа, по моде про-
шлого века, выставлены семейные фотографии, сам Ра-
дий Семенович в молодости, статный красивый парень с 
орлиным взглядом, красавица жена, сын. Тема фотогра-
фий - картины семейного быта, велопробеги, выходы на 
природу, участие в праздничных шествиях, отдых с дру-
зьями и коллегами по работе. Большинство фотографий 
черно-белые.

Радий Семенович человек известный в узком кругу, и 
круг этот впечатляет. Это минобороны, военно-промыш-
ленный комплекс, министерство здравоохранения, те от-
расли, для которых работали конструкторы ЦНИИТОЧ-
МАШ. В перечне выполненных задач Радия Семеновича 
62 авторских свидетельства на изобретения, более ше-
стидесяти печатных трудов, две монографии. Греметь бы 
имени Махлина на весь Подольск, но строгое сохранение 
секретов оружейной сферы в СССР наложило свои огра-
ничения. Радий Семенович может служить образцом ка-
рьеры советского ученого, по которому можно бы снять 
добротный многосерийный фильм. В 1933 году, 27 марта 
в Харькове, в семье рабочих родился мальчик, первый ре-
бенок в семье, позже, в 1945 году, появилась сестра. Отец 
был начальником цеха на Харьковском электромеханиче-
ском заводе, мать там же обмотчицей электродвигателей, 
и быть бы Радию Семеновичу продолжателем рабочей 
династии, если бы не Великая Отечественная война. За-
вод был эвакуирован в несколько городов, Кемерово, 
Уфу, Чебоксары, и пр. Цех №4, которым руководил отец 
Радия Семеновича, переместили в Кемерово. Станки и 
заготовки перевозили на открытых платформах. Вместе 
со станками перевозили семьи рабочих, в добротных 
пульмановских вагонах. До места добирались полтора 
месяца, пропуская военные эшелоны из Сибири в сторо-
ну фронта. Под Москвой попали под бомбежку, один из 
вагонов сгорел. На месте станки сразу после выгрузки 
подключали к питанию, настраивали и начинали работу. 
Работников расселили по местным жителям. В течение 
месяца цех работал под открытым небом, поставляя 
фронту продукцию, точно как в фильме «Вечный зов». Че-
рез месяц освободили помещение местного универмага и 
переместились туда. В годы войны учащиеся школы ак-
тивно участвовали в сборе металлолома, посадке долек 
клубней картофеля, сборе урожая в колхозе. По оконча-
нии войны отца перевели работать в Сталиногорск (ныне 
Новомосковск) в Тульскую область, где Радий Семенович 
закончил школу с серебряной медалью и поступил в Туль-
ский политехнический институт, на котором обучался по 
специальности «Разработка и проектирование автомати-
ческих машин». Люди с советской закалкой сразу опреде-
лят, что за подобным названием скрывается разработка 
оружия. Уже в институте начал заниматься научной дея-
тельностью. В Тульском политехе в то время преподавали 
и вели научные исследования такие прославленные ору-
жейники как Аркадий Георгиевич Шипунов, Василий Пе-
трович Грязев, которые привлекали студентов к работе. 
Пятерых выпускников из числа наиболее успешных на-
правили в НИИ-61, ранее так назывался Климовский 
ЦНИИТОЧМАШ, в их число попал Радий Семенович Мах-
лин. Дипломной работой молодого специалиста была 
разработка датчика движения затворной рамы автомата 
Калашникова. На защиту диплома Радий Семенович при-
нес изготовленный и опробованный датчик, смонтирован-
ный на автомате Калашникова, результаты обработки ос-
циллограмм. Защитил диплом успешно, датчик был 
использован для работ, которые проводил в то время ин-
ститут. Но когда Радий Семенович пришел в институт 
устраиваться на работу, внезапно встретил противодей-
ствие безопасников. Вынос из здания института автомата 
и датчика в открытом виде сочли нарушением режима 
секретности. Заступничество руководителя НИИ Розано-
ва Сергея Сергеевича решило вопрос. Радий Семенович 
стал конструктором в ЦНИИТОЧМАШ. Со временем Ра-
дий Семенович становится начальником лаборатории 
перспективных разработок, затем начальником отдела и 
главным конструктором разработок по направлению зе-
нитного вооружения и тренажеров. С будущей женой, Ин-
несой Александровной, Радий Семенович познакомился 
в школе. В то время, как он начал работать в Климовске, 
Инна с отличием окончила Тульский педагогический ин-
ститут и ее отправили в Малоярославец, в школу, препо-
давать английский язык. Через некоторое время хорошее 
знание языка потребовалось в Климовске, при ЦНИИ-
ТОЧМАШ создавалось бюро переводов технической лите-
ратуры. Радий Семенович рекомендовал Иннесу Алек-
сандровну в качестве переводчика и представил её как 

свою жену. Кандидатуру одобрили. Не теряя времени, 
Радий Семенович выехал в Малоярославец, расписался 
с Иннесой и привез её в Климовск. Аргумент «выходи за 
меня замуж, тебя уже приняли на работу как мою жену», 
согласитесь не самый тривиальный, и он сработал. Спер-
ва жили в отдельной шестиметровой комнате, в поселке 
Львовский и это уже было радостью, а через год перебра-
лись в Климовск в комнату тринадцать метров. Через не-
делю после переезда родился сын, Александр. В ЦНИИ-
ТОЧМАШ Радию Семеновичу довелось работать с 
легендами советского оружейного дела, Иринархом Ан-
дреевичем Комарницким, одним из конструкторов перво-
го советского скорострельного авиационного пулемета 
ШКАС, Сергеем Гавриловичем Симоновым, отцом знаме-
нитой автоматической винтовки, карабина, автоматов, пи-
столетов. Аркадием Георгиевичем Шипуновым, разрабо-
тавшим комплекс «Панцирь», Василием Петровичем 
Грязевым, конструктором семейства одно и многостволь-
ных пушек и другими. Радий Семенович вспоминает, что 
во время арабо-израильской войны египетские танкисты, 
использовавшие советские танки Т-54 и Т-55 понесли зна-
чительные потери от нового оружия, примененного изра-
ильтянами. Это были управляемые противотанковые ком-
плексы SS.11, французского производства. В срочном 
порядке была поставлена задача разработать советский 
аналог управляемого снаряда. Эту задачу решали не-
сколько конструкторских бюро, в том числе и ЦНИИТОЧ-
МАШ. Советский ПТУР был создан в короткие сроки в не-
скольких модификациях. Систему наведения разработали 
в ЦНИИТОЧМАШ. При разработке нового оружия выясни-
лось, что одним из уязвимых мест является человеческий 
фактор. Оказалось, что для приобретения устойчивого 
навыка наведения ракеты на цель наводчик должен со-
вершить около 1200 пусков. Одновременно с ракетой на-
чали разработку тренажера, которой занимался Радий 
Семенович Махлин. Один из тренажеров с индексом 
9Ф63, был предназначен для тактической подготовки лич-
ного состава батареи ПТРК. Он явился предшественни-
ком целого ряда тактических тренажеров, которые в на-
стоящее время создаются на основе современных 
компьютерных технологий. Тактическая обстановка на 
нем воспроизводилась с помощью широкоформатного ки-
нопроектора. Специальные фильмы с наступлением тан-
ковой роты снимались по сценариям, разработанным в 
НИИ-61. Видимое перемещение трассеров управляемых 
снарядов в плоскости экрана имитировалось с помощью 
специальных управляемых проекторов. Для совершен-
ствования тренажера к конструкторскому отделу прико-
мандировали отделение солдат, которых тренировали в 
самых сложных условиях и оценивали скорость формиро-
вания боевого навыка. На одну из демонстраций трена-
жера в 1963 году приехали замминистра обороны СССР 
Маршал Советского Союза Василий Иванович Чуйков и 
начальник бронетанковых войск Советской Армии Мар-
шал Павел Павлович Полубояров. Перед показом они по-
спорили, кто окажется сильнее – танкисты или противо-
танковая команда. Полубояров не сомневался в победе 
танкистов, но в итоге прав оказался Чуйков. Позже он 
спросил, можно ли с помощью специального кинопроек-

тора показывать солдатам фильмы, и, услышав положи-
тельный ответ, удовлетворенно кивнул, мол, кино для до-
суга воинов очень важно. Никита Сергеевич Хрущев также 
ознакомился с тренажерами и после демонстрации ска-
зал: «Хитро придумано». Радий Семенович участвовал в 
создании тренажеров из которых выросло целое семей-
ство современных тренажерных комплексов для отработ-
ки навыков стрельбы из стрелкового оружия, гранатоме-
тов, ПТРК, ТУР, ЗУР, ЗРК, по-сути с нуля было создано 
целое направление техники в военной отрасли. Тренаже-
ры серийно выпускались целым рядом предприятий и по-
ставлялись не только Минобороны России но и ряду за-
рубежных стран. Также на счету Радия Семеновича 
создание ЗРК с рядом различных систем наведения, си-
стемы управления летательными аппаратами, иные раз-
работки для Минобороны. В годы развала оборонной про-
мышленности Радий Семенович совместно с 
сотрудниками Московского онкоцентра принимал участие 
в разработке системы сепарации клеток костного мозга 
(МСК-1), в интересах Минобороны, Росатома и Минздра-
ва России. Был изготовлен опытный образец сепаратора, 
позволявший выделять стволовые клетки из костного моз-
га донора, для дальнейшего сохранения их в состоянии 
глубокой заморозки. Планировалось создать банк соб-
ственных клеток для сотрудников, работающих в зоне ри-
ска лучевых поражений для возможности быстрого вос-
становления их иммунной системы. Изобретение было 
высоко оценено зарубежными специалистами и отмечено 
золотой медалью международной выставки изобретений 
«Брюссель-Эврика-95», однако в связи с социально-эко-
номической ситуацией в стране не было доведено до за-
пуска в серию. Сейчас подобные сепараторы Россия за-
купает в Европе и США. По словам Радия Семеновича, 
обстановка среди конструкторов ЦНИИТОЧМАШ была 
творческой, каждый хотел создать какой-нибудь образец 
оружия, работали на подъеме. Руководителям удалось 
создать соответствующую атмосферу в коллективе. Впро-
чем, государство также отмечало своих ученых. Радий 
Семенович защитил кандидатскую диссертацию, награж-
ден орденом «Знак Почета», который давали за высокие 
достижения в производстве, научно-исследовательской, 
государственной, социально-культурной, спортивной и 
иной общественно полезной деятельности, он является 
лауреатом премии имени С.И. Мосина за большие дости-
жения в разработке и производстве вооружений и воен-
ной техники, создание и внедрение новых технологий. 
Радию Семеновичу присвоено звание почетного работни-
ка промышленности вооружений, он является заслужен-
ным деятелем науки Московской области. Радий Семено-
вич потомственный коммунист из семьи коммунистов, 
вступил в КПСС в 1962 году. Даже в самые тяжелые мо-
менты не отрекался от коммунистических идеалов и ста-
рался своей жизнью и работой воплощать в жизнь идеи 
коммунистической партии. После развала Советского Со-
юза и запрещения КПСС старался близким и знакомым 
разъяснить пагубность выбранной модели социального 
развития страны, а после образования КПРФ пришел в 
первичку Подольского городского отделения, где деятель-
но участвовал в работе на должности заместителя секре-
таря. Радий Семенович в инициативном порядке продол-
жает вести работу с центром кардиологии и группой 
бывших сотрудников ЦНИИТОЧМАШ к.т.н. Койлисом Бо-
рисом Львовичем и к.т.н. Рейдесом Михаилом Давидови-
чем в области медицинской техники. Радий Семенович 
большое внимание уделяет своей дружной семье: сестре, 
Махлиной Людмиле, обладающей ярким поэтическим да-
ром, сыну Александру - д.т.н., работающему по специаль-
ности «Системы управления летательных аппаратов» и 
внучке Веронике, окончившей факультет журналистики 
МГУ. О прежней напряженной трудовой жизни напомина-
ют награды и поздравления к праздникам от Губернатора 
Московской области А.Ю. Воробьева, депутатов местного 
Совета Депутатов. На своё 90-летие Радий Семенович 
получил из рук депутата Московской Областной Думы от 
КПРФ Татьяны Никитас почетный знак «За труды». Совре-
менная Россия, оказавшись под давлением враждебных 
государств извне и раздираемая олигархами изнутри, со-
хранилась как единое сильное государство благодаря та-
ким людям как Радий Махлин, создавшим оборонный и 
экономический потенциал послевоенного СССР. Покидая 
квартиру Радия Семеновича, мы пожелали ему крепкого 
здоровья и активного долголетия, с надеждой на то, что 
современным коммунистам удастся повернуть политику 
государства в социальное русло, восстановить промыш-
ленность и науку, обеспечить общедоступное образова-
ние и здравоохранение. А для пожилых соотечественни-
ков хотя бы принять закон «О детях войны».

Владимир Воркуев.

Примечание. Статья подготовлена в Подольском 
отделении КПРФ. Ранее опубликована в  «Советской 
России» № 15 от 11 мая.
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рых произошла реставрация капитализма. Контрреволю-
ция в СССР привела также к реставрации капитализма во 
всех социалистических странах Восточной Европы.

Некоторые считают, что Горбачёв был просто неспо-
собным руководителем, что он действительно хотел улуч-
шить социализм, а получилось по Черномырдину: «хотел 
как лучше, а получилось как всегда». Но Горбачёв при-
знался в предательстве. В выступлении в Американском 
университете в Турции Горбачёв сказал: «Целью всей 
моей жизни было уничтожение коммунизма, невыноси-
мой диктатуры над людьми».

***
6 июня – день рождения Пушкина и одновременно 

День русского языка.
Основной бедой русского языка является заимство-

вание иностранных слов (в основном – английского язы-
ка), которые вытесняют исконно русские слова: вместо 
управляющего – менеджер, вместо дела – бизнес, вместо 
творческий – креативный, вместо щёлкнуть (компьютер-
ной мышкой) – кликнуть, вместо рынка – маркет… Счёт 
вытесненным русским словам, возможно, идёт на сотни. 
Ещё несколько примеров. Так модным стало заменять 
слово «ложь» на слово «фэйк» (от английского fake), а 
слово «битва» заменяют на «батл» (butle). Использует-
ся термин «логистика», означающий транспортировку и 
хранение продукта. На русском этот процесс можно опи-
сать словом «доставка». Теперь, чтобы всегда понимать 
«русский» текст, нужно знать английский язык на уровне, 
позволяющем найти в англо-русском словаре перевод не-
понятного слова. Членам КПРФ и сторонникам следовало 
бы не использовать «новояз»: так, например, не исполь-
звать слова «фейк» и «логистика», заменяя их словами 
«ложь» и «доставка».

***
12 июня является государственным праздником – 

«День России». В этот день  в 1990 г. Верховный Совет 
принял декларацию о верховенстве Российских законов 
над законами СССР. За проголосовало 907 депутатов, 
против – 13, воздержался – 1. Это противоречило Консти-
туции СССР, но никакой реакции от властей СССР не по-
следовало.

***
22 июня 1941 г. Германия напала на СССР. Началась 

Великая Отечественная война. Эта дата отмечается в РФ 
как день памяти и скорби. В катастрофическом для СССР 
начале войны современные политики часто обвиняют 
Сталина: мол, он связал действия армии своими указани-
ями «не поддаваться на провокации». Но есть очень важ-
ное обстоятельство, объясняющее сверхосторожное по-
ведение Сталина. 17 апреля 1941 г. конгресс США принял 
решение: если Советский Союз нападёт на Германию, то 
Соединённые Штаты её поддержат. А это создавало угро-
зу войны с мощной группой стран, включающей Японию 
и Турцию. 

Поэтому все действия руководства СССР не должны 
были создать такое впечатления у правящих кругов США. 
Отсюда постоянные призывы не поддаваться на провока-
цию, незначительная мобилизация и усиление пригранич-
ной группировки войск проводились скрытно уже с конца 
мая, а 18 июня в западные округа была послана директи-
ва о приведении войск в полную боевую готовность. 

В этих условиях Красная Армия была обречена на 
оборонительные бои и отступление, чтобы всем было 
ясно, что войну развязала Германия. 

Там, где директива о приведении войск в полную бо-
евую готовность была выполнена хотя бы частично, про-
движение немцев не было лёгким. 

В последнее время в результате резкого ухудшения 
отношений с Западом из-за специальной военной опера-
ции  появились в телевидении реалистические передачи 
о том, как Западные державы (в основном Англия, Фран-
ция и США) возрождали германскую военную машину для 
нападения на СССР.  Хотя по Версальскому мирному До-
говору Германии было запрещено иметь армию, способ-
ную на кого-либо напасть.

***
Во втором квартале 2023 г. продолжалась специаль-

ная военная операция (СВО) на Украине. В апреле и на-
чале мая на большей части линии противостояния шли 
бои. Вооружённые формирования России (ВФР) применя-
ли тактику огневого вала: сначала артиллерия и авиация 
обрабатывает укрепления вооружённых формирований 
Украины (ВФУ), уничтожая эти укрепления, живую силу 
в них и военную технику, а затем пехота ВФР занимает 
эти позиции. Такая тактика позволяет существенно умень-
шить потери среди личного состава ВФР. Таким образом, 
происходит освобождение небольших участков терри-
тории. Командование ВФУ, пытаясь вернуть потерянные 

территории, организовывало контратаки, которые отра-
жались с большими потерями живой силы и техники ВФУ.

22 мая было объявлено о взятии Артёмовска (Бахму-
та). Бои за него  вела ЧВК «Вагнер» при поддержке Армии 
России артиллерией, авиацией и прикрытием флангов от 
атак ВФУ.

Западная пропаганда утверждает, что Россия - агрес-
сор, который напал на Украину. В России есть сторонники 
такого мнения, и даже некоторые члены КПРФ так думают. 
На самом деле военные действия начались бы и в случае 
если бы СВО не было  объявлено Россией. Меркель и ряд 
других западных политиков заявили, что Минские согла-
шения были прикрытием для вооружения Украины, что-
бы силой вернуть в состав  Украины ДНР, ЛНР и Крым. К 
2022 году нужный уровень вооружения, по-видимому, был 
достигнут, и разведка республик начала получать данные 
о сроках начала Украиной военных действий. Так на 25 
февраля 2022 г. планировалось нападение на республи-
ки, а на 8 марта также и на Крым. Так что если бы СВО не 
было объявлено 24 февраля, то после нападения ВФУ на 
республики, а, возможно, и Крым России пришлось бы на-
чать военные действия в гораздо худшей ситуации, чтобы 
защитить республики и Крым.

При этом Россия была бы всё равно объявлена За-
падом агрессором, поскольку республики и Крым, по мне-
нию Запада – территория Украины.

Важной темой весь квартал было обсуждение гряду-
щего после окончания весенней распутицы контрнасту-
пления Армии Украины. Примерно 4 июня оно началось, 
но  все атаки ВФУ успешно отбивались российскими си-
лами с большими потерями живой силы и техники укра-
инской стороны. Наступали в основном подразделения в 
размере роты. И им противостояли чуть меньшие силы со 
стороны России. Для успеха наступления следовало бы 
атаковать значительно большими силами. Но ввиду силь-
ной разведки (включая космическую) России такая груп-
пировка была бы в процессе формирования в значитель-
ной степени уничтожена ракетами и авиацией России. А 
противостоящие ей войска России усилены резервами. 
Так что  наблюдаемая тактика «контрнаступа» Украины 
является вынужденной. 

***
В конце месяца произошло неожиданное событие: 

руководитель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин 24 июня 
повёл свои войска на Москву. Был занят Ростов. Хроно-
логия событий подробно освещена в статье «Советской 
России» от 270623 «Что это было?»  Ниже изложены со-
гласно статье основные этапы. В ночь на 24 июня Евге-
ний Пригожин заявил, что ЧВК входит в Ростов-на-Дону. 
00:29 24 июня ФСБ «назвала слова Пригожина призывом 
к началу гражданского конфликта в стране… в отношении 
Пригожина возбуждено уголовное дело по статье «Воору-
жённый мятеж».»  2.30 «Президенту доложено о ситуации 
с Е. Пригожиным». По сообщениям на Москву двигалось  
более 1000 единиц военной техники.  10.00. Президент 
Владимир Путин выступил с обращением к гражданам 
России. В обращении он оценил ситуацию и обвинил При-
гожина в предательстве. 13:30. Президент сообщил по те-
лефону Президенту Белоруссии Александру Лукашенко о 
мятеже. А позднее – ряду других руководителей. 17.30. 
Сообщение пресс-службы Президента Республики Бела-
русь о результатах переговоров Президента Белоруссии 
Лукашенко  с Пригожиным о мирном решении конфликта: 
подразделения ЧВК прекращают движение на Москву и 
возвращаются в места постоянной дислокации, уголов-
ное дело против Пригожина прекращается, и он уезжает 
в Белоруссию.. 18.55. Пригожин: «ЧВК  «Вагнер» хотели 
расформировать. С 23 июня за сутки мы прошли не до-
ходя 200 км от Москвы».

  Самое удивительное в этих событиях – решение идти 
на Москву. Ведь это было совершенно безнадёжное дело: 
около Москвы  должно быть достаточно войск, чтобы оста-
новить ЧВК  (называлась её численность:  около 30 000) 
– ведь надо иметь значительные силы против возможного 
наступления НАТО. 29 июня удаётся услышать объясне-
ние действий Пригожина: радио «Вести – FM» сообщило, 
что Пригожину министерство Обороны предложило, что-
бы каждый член ЧВК заключил договор  с Министерством 
об участии  в СВО. Довольно странное предложение. По-
чему нельзя было заключить договор с ЧВК? Пригожин 
отказался, поскольку предложение Министерства означа-
ло, по-видимому, практическую ликвидацию ЧВК (о чём 
Пригожин и заявил 24 июня в 18.55)  Тогда Министерство 
сообщило, что в этом случае отстраняет ЧВК от участия в 
СВО и финансирование ЧВК прекращается. Неизвестно, 
пытался ли Пригожин решить вопрос в более высоких ин-
станциях. Если пытался, то не получилось. В итоге повёл 
ЧВК на Москву, чтобы добиться справедливости: так он 
ответил на вопрос «зачем». Конечно, Пригожина оправ-
дывать нельзя, но если бы не радикальные бюрократиче-
ские реформы, то мятежа и его последствий не было бы.

ОТ РЕДАКЦИИ
неКОтОрые сОбытИя

АПреля – ИЮня
На апрель – май приходятся события, связанные с 

возникновением марксизма, социалистической револю-
ции в России и контрреволюции в СССР.

5 мая 1818 г. родился Карл Маркс. Он вместе с Фри-
дрихом Энгельсом является создателем науки о развитии 
природы и общества, названной марксизмом. Объеди-
нив материализм Фейербаха с диалектикой идеалиста 
Гегеля, они создали новое философское учение – диа-
лектический материализм, объясняющее направлен-
ность процессов, происходящих в природе. Применив 
диалектический материализм к развитию человеческого 
общества, они создали исторический материализм. Они 
ввели понятие экономических формаций. Они показали, 
что смена формаций – первобытно общинного строя на 
рабовладельческий, его – на феодализм, а феодализма 
на капитализм – происходит в результате развития про-
изводительных сил. Причём развитие производительных 
сил требует перехода от капитализма к новой формации – 
коммунизму. Поскольку коммунизм является формацией, 
в которой отсутствуют  эксплуатация человека человеком 
частная собственность, то переход к нему может произой-
ти только в результате революции: буржуазия доброволь-
но не отдаст власть. Основной силой такой революции 
(социалистической революции) является рабочий класс.

***
22 апреля – день рождения В.И. Ленина – создателя 

марксизма эпохи империализма. А поскольку эта эпоха 
продолжается – то современного марксизма. Вклад Ле-
нина настолько велик, что вполне справедливо название 
марксизм-ленинизм для созданной Марксом науки.

Ленин дал формулировку объективного условия со-
циалистической революции. Революция возможна в слу-
чае возникновения революционной ситуации, которая ха-
рактеризуется тремя признаками: 1) невозможность для 
правящих классов продолжать своё господство в преж-
нем виде; 2) резкое обострение выше обычного нужды 
и бедствий народных масс; 3) значительное повышение 
недовольства и возмущения поведением господствующих 
классов, выраженное в активных революционных высту-
плениях и действиях народных масс. Видно, что создать 
революционную ситуацию может только власть. Рево-
люционная партия создать революционную ситуацию не 
может. Она может только её использовать. Классический 
пример использования революционной ситуации, создан-
ной Временным правительством, продемонстрировали 
большевики под руководством Ленина в октябре 1917 г.

В апреле 1985 г. на пленуме ЦК КПСС Генеральным 
секретарём был избран М.С. Горбачёв. Он начал рефор-
мы, целью которых объявлялось совершенствование 
социализма. Однако ход реформ показал, что это была 
маскировка: истинной целью была реставрация капита-
лизма. Основным инструментом контрреволюции стала 
гласность, под которой понималось разрешение пропа-
гандировать любые взгляды, ранее запрещённые. В ре-
зультате возникли антисоциалистические движения. Наи-
более активны были движения в Прибалтике. Активность 
прибалтийских националистов опиралась на их уверен-
ность в том, что руководство КПСС поддерживает их. В. 
Легостаев пишет, что события  в Прибалтике стали раз-
виваться стремительно после визита туда в августе 1988 
г. А.Н.Яковлева. О заслугах Яковлева так высказалась К. 
Прунскене: «Очень многое делал для нас Яковлев. Он за-
верил нас, что высшие руководители в Москве понимают 
нас». А В. Лансбергис в интервью газете «Дейли мэйл» 
7 апреля 1990 г. сказал: «Запад должен понимать, что 
Горбачев сам позволил сложиться нашей ситуации. Он в 
течение двух лет наблюдал за ростом нашего движения 
за независимость. Он мог бы остановить его в любой мо-
мент. Может быть, он этого хотел или хочет сейчас. Но 
он его не остановил.».  На прошедших в 1989 - 1990 г.г. 
выборах прибалтийские антисоциалистические движения 
победили КПСС и пришли к власти В дальнейшем, прак-
тически, во всех республиках возникли националистиче-
ские движения на использовании старого противоречия 
между русским центром дореволюционной России и ее 
национальными окраинами».

В результате последовательного развития событий к 
1991 году к власти в шести республиках (Армения, Азер-
байджан, Молдавия, Литва, Латвия, Эстония) к власти 
пришли националистические силы, провозгласившие от-
каз от строительства социализма и намерения выйти из 
СССР, а три прибалтийских республики объявили о своей 
независимости.

В марксизме переход к более низкой формации назы-
вается контрреволюцией. В результате контрреволюции 
СССР распался на составлявшие его республики, в кото-


